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打击“摆拍”短视频需打组合拳
□ 叶金福
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职业技能培训
别成弄虚作假的“生意”非常道

中国人民大学副校长刘元春：
不要相信大牌经济学家的预测

中国人民大学副校长刘元春在2020全球财富

管理论坛上表示，大量的经济学家甚至大量的智者

都难以看到自己背后的事情。1929年经济大危机是

世界经济史上最为深刻的大危机，引起人类历史重

大变革的一次大危机，所有的大学者、大经济学家都

没有预测到它，包括宏观经济学的创始人凯恩斯，

他的日记和他所有的演讲都没有预测到 1929 年

和 1933 年经济会崩溃。当时美国最好的经济学

家费雪，在1928年的时候号召他的学生举起旗子进

入股市，但是1929年的崩盘使他差点跳楼，所以大家

不要相信这种大牌经济学家的言论。 @财经网
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脱发的人怎么选洗发水?
洗发水的主要成分是表面活性剂，主要功效是

清洁头皮屑，对脱发的帮助有限。购买生发洗发水

时应该查看成分表，洗发水中酮康唑、二硫化硒成

分可以抗真菌，减少头皮炎症反应，抑制头皮屑生

成;米诺地尔能够舒张血管，促进头皮血液循环和毛

发生长。这下知道怎么买洗发水了吧。@生命时报
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□ 戴先任

热点冷评

小区内建设公厕值得考虑
□ 钱夙伟

明明是基层社

区工作者，却领取失

业证，一年参加两三

个职业技能培训，拿

失业培训补贴。这

是记者在基层采访

时遇到的怪事。当

前，加强职业技能培

训是多地稳就业、扩就业的重要举

措。但一些地方的基层组织，为完成

任务，安排社区工作人员花国家补

贴，参加质量不高的培训。这些培训

补贴被谁钻了空子？一些部门、培训

机构有着怎样的“生意经”？(9月7日

《新华每日电讯》)

职业技能培训本是为了全面提

高劳动者素质，尤其在疫情影响之

下，不少企业和就业者都受到了较大

冲击，职业技能培训，就能成为企业

以训稳岗的及时雨。但职业技能培

训在一些地方却变形走样，培训机构

不好好培训，培训质量堪忧，真正的

劳动者、失业者参加培训的少，反倒

让一些社区工作者冒充，参加这些质

量不高的培训。国家的就业培训资

金打了水漂，没有发挥出应有作用。

而职业技能培训问题还不止于

此。如此前有媒体报道，沿海某省份

自 2019 年始共计提 87.7 亿元用于 3

年职业技能提升行动。但截至今年

4 月底，总使用资金仅 2.7 亿元。就

业培训资金绝大部分成了“僵尸资

金”，成了摆设，与就业培训资金遭

到滥用，在“假培训”中打了水漂一

样，都造成就业培训资金的严重浪

费，也严重影响了职业技能培训这项

“善政”的开展。

只有让就业培训资金真正做到

“专款专用”，才能更好稳就业、促就

业。职业技能培训要扎扎实实推进，

不能玩弄虚作假、形式主义的把戏，

要提高培训资金使用效率，提高培训

机构教育水平，需要相关部门加强对

培训机构的监管，要促进教学与就业

需求的无缝衔接。还要完善就业培

训资金的用管机制，要协调处置资金

使用过程中出现的问题。对于弄虚

作假、骗取培训补贴的相关部门、培

训机构与责任人员，要依法依规予以

惩治。绝对不能让职业技能培训变

成了一场欺骗，变成了一场弄虚作

假、形式主义的“生意”。

“演离婚”式短视频 王铎/漫画

下楼遛弯儿就怕遇内急，可一般小区附近

少有公共厕所，所以小区里到底要不要建公厕，

一直是居民、特别是老人和孩子家长关心的问

题。（9月7日《北京晚报》）

早在2003年，当时的北京市市政管委在“本

市新建改建居住区公共服务设施配套建设指

标”中就指出，城八区所有的新建小区今后都应

配有公厕，新建或改造的公厕将达到二类以上

标准。但是，十余年过去了，小区公厕却并没有

得到大规模普及。

不过，目前北京市有条件新建小区公厕的，

都在有序推进。只是受小区规划、用地权属、异

味扰民等多种因素制约，并非都能达到相应的

建设标准。但即使如此，北京市小区公厕建设

也可以说已经走在前列。

比如，在许多城市，建设之初就配备了小区公

厕的“完成时”恐怕很少，至于“有序推进”的“进行

时”也并不多。由于现在的小区规模都比较大，小

区里相应建设配备了休闲健身娱乐的场地和设

施，居民在小区里活动的时间也相应延长，而这当

中又以老年人居多，如果没有公厕，将很不方便。

因此，于现在的小区，公厕应该成为标配。

据分析，小区公厕未得到大力推广的原因主

要是：报批程序上有一定困难，比如小区的规划设

计是由规划部门确定的，如果需要新建公厕应该

申请规划变更；物业公司担心新建或改造公厕会

增加运营管理成本，积极性也不是太高；业主方面

也会有各种顾虑，比如担心公厕会被外人频繁使

用，卫生情况不佳会对小区环境产生影响等。

这其实不难解决。比如，“申请规划变更”，

不过是办个手续。增加物业成本，可以通过多

种途径解决。至于公厕有可能扰民，也只是个

加强管理的问题。

小区建设公厕，关乎群众切身利益，有着公

益的性质，让小区居民也能与时俱进地改善“方

便”的条件，既是一个民生工程，也是一个民心

工程。群众利益无小事，期待各地都能和北京

一样“有序推进”，让群众从小区配备公厕这样

的细节上，增强幸福感和获得感。

近日，一段广

东 茂 名“ 夫 妻 刚

办完离婚手续走

出 民 政 局 ，妻 子

晕倒丈夫冷眼离

开 ”的 短 视 频 在

网 上 传 播 ，很 多

人 表 示 视 频 中

“丈夫”的做法太

让人寒心。9 月 4

日 ，广 东 省 茂 名

市网信办公布了

另一个角度的监

控 视 频 ，以 证 明

这段视频实际上为摆拍。短视频平

台工作人员表示，对这类视频的监管

存在空白。（9月6日《北京青年报》）

近年来，网络平台上各种短视频

层出不穷，这其中有不少短视频存有

“摆拍”之嫌，致使许多不明就里的网

友被这些“摆拍”的短视频忽悠了，这

不但有损平台声誉，而且也消耗了公

众的爱心和怜悯之心。可以说，“摆

拍”短视频除了骗取了公众的爱心和

怜悯之心外，还严重破坏了网络秩

序，理应予以严肃整治和打击。

笔者以为，要打击“摆拍”短视

频行为，还需多打“组合拳”。首先，

监管要到位。网信部门要积极承担

起监管的主体责任，要对各种短视

频进行经常性的认真督查，甄别真

伪，以防“摆拍”短视频忽悠、欺骗公

众，消耗公众的爱心和怜悯之心。

其次，平台要把关。短视频网络平

台应严格把好审核关、准入关，绝不

让各种“摆拍”短视频进入发布平

台，混淆是非，玷污网络环境。其

三，打击要从严。相关部门应对恶

意的“摆拍”短视频行为进行从严打

击，该罚款的要罚款，该取缔发布资

格的要取缔发布资格，该追究法律

责任的要追究法律责任，让那些无

良发布者付出应有的代价，倒逼其

遵 规 守 法 ，切 实 履 行 平 台 发 布 契

约。同时，实行举报奖励制度。网

信部门，包括平台，要积极鼓励网友

对“摆拍”短视频行为进行检举揭

发，并对举报者一定的经济奖励，从

而 让“ 摆 拍 ”短 视 频 者 如“ 过 街 老

鼠”，人人喊打，使其没有“市场”。

当然，公众也应学会甄别真伪。

对一些存有“摆拍”之嫌的短视频，公

众不妨采取“质疑”的眼光和态度，先

判断其真实性，再作转播或欣赏，切

忌“眉毛胡子一把抓”，拿来就转，一

看就赞，或一看就怼，既消耗自己的

爱心和怜悯之心，又被不法分子忽悠

欺骗。


